
《工人日报》 报道， 近年来，
福建省总工会机关大力推进崇尚
学习的 “书香工会” 建设， 以劳
动为师， 引导干部职工在学思践
悟中做有情怀的工会工作者， 用
真情服务职工， 助推工会工作不
断改革创新。

“书香工会” 当然离不开读
书， 但又不局限于读书。 举办专
题讲座、 开展主题活动、 组织分
享讨论、 寻访初心之旅、 走近劳
动者体验采访……这些丰富多彩
的学习活动 ， 都在 “书香 ” 范
畴。 这样的学习， 对于工会机关
干部转变思想作风， 青年干部成
长成才， 都具有重要意义。

学习的本质不在于记住多少
知识， 而在于触发思考。 学习是
手段、 途径， 而非目的， 目的在
于应用， 在于创新。 因此， 对于
福建工会的经验， 我们更看重的
是他们通过 “书香工会” 建设 ，
用真心理解劳动， 用真情服务职
工。 福建工会负责人说， 这不仅
是 “书香工会” 倡导的价值观，
也是福建工会的工作理念。

“书香工会” 建设开宗明义：

以劳动为师。 这同时意味着以劳
动者为师。 在福建工会打造的学
习平台 “五一讲坛” 上， “来自
各行各业的劳动者是当仁不让的
主角 ”， 劳动模范 、 金牌工人 、
一线职工都来为机关干部上课。
如此 “师资阵容”， 保证了劳动
本色， 使作为学员的工会机关干
部 “零距离” 接触到了一线劳动
者。 不仅如此， “书香工会” 课
堂有 “请进来 ” ， 还有 “走出
去”， 走进生产一线， 走近劳动
者体验采访， 置身于真实的劳动
氛围， 当然是对工会干部思想意
识、 工作作风的有益熏陶。 以劳
动为师， 应该是 “书香工会” 第
一要义。

“书香工会” 最大的受益者
是青年干部。 机关中的年轻人往
往被称为 “三门干部”， 是指他

们大多只出入过家门、 校门、 机
关门， 缺乏对企业、 基层、 生产
一线的了解 ， 这无疑是一种缺
陷。 对于以普通劳动者为工作对
象的工会干部来说， 如果不能尽
快弥补这种缺陷， 则近乎 “不合
格” 了。 福建省总机关的青年干
部最初组织读书社， 旨在 “以读
书活动为契机， 学思践悟， 知行
合一， 努力做最好的自己。” 未
免有些 “初级”。 如今， 读书社
融入活动更加丰富的 “书香工
会” 建设， 不仅是青年干部交流
感悟、 分享成长经历的 “沙龙”，
更成为他们历练才干、 施展才华
的舞台。 给青年人创造机会、 搭
建平台， 是 “书香工会” 建设的
一大特点。

“书香工会” 建设让工会干
部更多地贴近普通劳动者、 理解

他们的劳动创造， 也更加坚定了
做好服务劳动者工作的决心。 学
习可以明理 ， 贴近产生情感 。
“工会人要有情怀、 情趣， 要有
同情心、 同理心， 要有公平感、
正义感 ， 这样才能完成职业所
托、 职工所望、 社会所需。” 福
建省总工会负责人这句富有哲理
的表述， 没有切身领悟是说不出
来的。 做有情怀的工会工作者，
虽然在工会的各种正式文件中没
有相关表述， 但它的确是工会人
一种不可或缺的精神。 工会要做
人的工作， 而且是亿万普通劳动
者的工作 ， 缺乏情怀则难免冷
漠 ， 而冷漠不可能做好人的工
作。 带着真情开展工会工作， 才
会有更强烈的责任感、 自觉性，
才能启发创新思维， 推动工会工
作不断创新发展。

■长话短说

为 “拯救” 下滑的大学生体质， 记者了解到，
部分高校陆续祭出 “杀手锏”： 体测不达标， 不发
毕业证。 还有高校用APP考核学生日常锻炼情况，
纳入体育课考试成绩……这众多手段， 又能否真正
“拯救” 日趋下降的大学生体质？ (5月27日新华社)

□朱慧卿
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■有感而发

脱贫攻坚中的“工会元素”值得期待

■世象漫说

“书香工会”建设旨在理解劳动真情服务职工

共享单车“入栏结算”
此举值得尝试

■劳动时评

要为青少年健康成长
营造良好的网络空间

周家和： 今年3月，高先生在
北京浩沙健身劲松店花2700元办
了一张3年的健身卡， 可不到2个
月， 该店因资金链断裂被断网断
电断水，健身房无法正常使用。要
有效预防预付式消费陷阱， 最根
本的还是要强化监管。 在当前信
息化时代， 有关监管部门的监管
手段也要升级换代。 只有充分利
用互联网和大数据技术， 进一步
加强和完善相关的预付式消费信
息监管系统， 才能有效提高监管
效能，依法维护广大消费者利益。

预防预付式消费陷阱
还是要强化监管

张国栋： 从6月起， 北京市
东城区的故宫、 王府井周边将同
时试点共享单车 “入栏结算 ”。
共享单车停放在指定停车区域内
的， 按照普通价格计费结算； 在
指定停车区域以外随意停放的，
则将被增收 “调度费 ”， 最高5
元。 “入栏结算” 符合共享单车
的市场化运营管理， 能够以成本倒
逼用户重视自身行为规范， 进而改
变共享单车混乱无序停放的局面。
这是多赢举措， 值得尝试。

“书香工会”建设让工会干
部更多地贴近普通劳动者、理
解他们的劳动创造，也更加坚
定了做好服务劳动者工作的
决心。 学习可以明理，贴近产
生情感。 “工会人要有情怀、情
趣，要有同情心、同理心，要有
公平感 、正义感 ，这样才能完
成职业所托 、职工所望 、社会
所需。 ”

开通“自行车高速”不只是治堵之举
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5月20日 ， 云南省职工和劳
模疗休养基地迎来了一批特殊的
客人， 他们是来自云南大理、 楚
雄、 西双版纳等地的63位农村脱
贫攻坚一线干部职工。 根据云南
省委组织部、 省总工会、 省扶贫
办 《关于组织2019年度脱贫攻坚
一线干部职工疗休养活动的通
知》， 从今年起， 将用3年时间，
把分布在全省88个贫困县从事脱
贫攻坚的约4400位一线干部职工
分期疗休养一遍， 云南省总为此
将投入约2000万元。 （5月27日
《工人日报》）

云南省总工会， 在脱贫攻坚
战中， 充分发挥工会在脱贫攻坚
中的 “工会元素 ”， 值得期待 ，
令人拍手叫好！ 据报道， 云南省
总工会拿出真金白银， 做好工会
慰问、 劳模表彰， 以及疗休养资
源向脱贫攻坚主战场倾斜， 云南
88个贫困县脱贫攻坚彰显 “工会
元素”， 省总拟斥资2000万元让
4000多名脱贫攻坚一线干部职工
三年内疗休养一次。

云南省总工会脱贫攻坚的
“工会元素”， 是发挥工会组织在
脱贫攻坚中的重要作用， 是推进

精准扶贫的有效措施。 打好脱贫
攻坚战， 不仅是政府的事， 也是
各级群团组织和全社会的事， 人
人都应参与其中， 充分发挥各自
的优势， 为取得脱贫攻坚战中的
胜利， 多做贡献。 唯此， 才能取
得脱贫攻坚的决定性胜利。

精准脱贫是全面建成小康社
会的三大攻坚战之一。 如何打通
精准扶贫 “最后一公里”， 进行
最后有效冲刺， 是取得扶贫攻坚
决定性胜利的关键阶段。 期待有
更多的 “工会元素” 为脱贫攻坚
战助力。 □文魁

□张刃

北 京 首 条 “自 行 车 高 速 ”
———回龙观至上地自行车专用路
本周将开通， 有望缓解昌平回龙
观至海淀上地软件园交通拥堵状
况， 惠及两地之间约1.16万 “通
勤族”。 这条自行车专用路共设8
个出入口， 其中6个安有自行车
助力装置， 路面防滑性优于普通
非机动车道。 （5月28日 《新京
报》）

事实上， 自行车专用路的建
设和使用， 不只是能缓解拥挤不
堪的交通， 对于建造宜居的绿色
生态城市作用巨大， 对于促进市
民绿色出行、 提升市民生活品质

也有积极意义。 自行车出行是公
共交通出行的一种补充， 许多市
民也想绿色出行、 低碳出行， 不
仅可以锻炼身体、 缓解压力， 还
可以为减少尾气排放、 城市环境
出一份力。 然而， 它所享受的路
权， 却与其角色的重要性相去甚
远———道路越修越宽， 自行车道
却越来越窄。 人们骑自行车出行，
环境险恶， 隐患重重 。 对此 ， 有
关人士一直以来反复呼吁， 维护
自行车路权， 还路于自行车。

自行车和自行车道的存在 ，
与一个城市的现代化并不冲突。
不难看到， 一些发达国家现在又

回过头来重视自行车出行， 如丹
麦与荷兰是 “自行车高速” 的先
行者， 自行车出行达到了增加通
勤者速度 、 安全和舒适度的目
的 。 所以 ， 不仅北京可以开通
“自行车高速”， 国内其他城市也

可以复制。 在大力发展机动车交
通的同时， 给自行车道留下应有
的空间， 使其享有同等的路权，
这不只是治堵之举， 也是满足市
民 “和谐出行” “绿色出行” 的
需要。 □付彪

5月28日，国家网信办统筹
指导西瓜视频、好看视频、全民
小视频、哔哩哔哩、秒拍、波波
视频、看了吗、微视等14家短视
频平台， 以及腾讯视频、 爱奇
艺、优酷、PP视频等4家网络视
频平台，在“六一”儿童节到来
之前，统一上线“青少年防沉迷
系统”。（5月28日 中国网信网）

事实上，“青少年防沉迷系
统” 不仅可以提醒和拒绝对青
少年产生不适甚至不良的视频
信息，同时还是弘扬爱国主义、
宣扬英雄人物的优秀电影、电
视剧的平台； 提供的短视频平
台侧重为青少年提供课程教
学、书法绘画、亲子教育、人文
历史等寓教于乐的优质内容。
这些信息一定会对孩子们产生
正面影响，可谓一举多得。

众所周知， 如果青少年沉
迷于网， 尤其是各种良莠不齐
的短视频， 就将给其带来很大
的负面影响，不仅影响学业，生
活萎靡不振， 还造成了青少年
近视加重，身心健康均受损。

而国家网信办全面推行
“青少年防沉迷系统”， 恰恰就
是对此的回应， 此举相当于一
个强有力的 “熔断制”， 不仅
可以提示青少年放弃浏览那些
受限内容， 还能引导他们选择
健康向上的信息。 此举得到了各
主要视频平台的积极响应和充分
配合。 而国家网信办今后还将
不断完善该系统， 以做到更精
准识别， 同时督促各平台加大
技术研发力度， 生产供给更多
青少年喜闻乐见的优质内容。

当然，有了这个系统，也绝
非万事大吉， 还要动员一切力
量，尤其是汇聚社会各方力量，
共同为青少年健康成长营造良
好的网络空间， 还要敦促父母
或其他监护人以及学校加以配
合， 也应该在今后适当的时候
出台预防青少年沉迷网络的专
门法律。 可见，“多措并举”，就
一定会为青少年打造更清朗的
网络空间。而国家网信办此举，
实乃防止青少年沉迷网络出的
一个“大招儿”，也是为“六一”
节送上的一份大礼。 □刘天放


